



Paul Gosjean

POURQUOI LES FRANÇAIS AIMENT-ILS TELLEMENT BRUXELLES ?

QUI SONT CES FRANÇAIS QUI S'INSTALLENT À BRUXELLES ? LE 19^E SIÈCLE FUT CELUI DES EXILÉS POLITIQUES. PARMI CEUX-CI, VICTOR HUGO FUT LE PLUS CONNU. MAIS RAPPELONS QUE D'AUTRES GRANDS ÉCRIVAINS COMME VERLAINE, RIMBAUD ET BAUDELAIRE PASSÈRENT PAR LA CITÉ BRABANÇONNE. PLUS TARD, CE FUT LE TEMPS DES EXILÉS FISCAUX. BERNARD TAPIE, DANY BOON, CHRISTIAN CLAVIER FONT PARTIE DE CES CÉLÉBRITÉS QUI AURAIENT ÉMIGRÉ CHEZ NOUS POUR ÉVITER LA RAGE TAXATOIRE D'OUTRE-QUÉVRAIN. LE CAS LE PLUS SPECTACULAIRE EST CELUI DE BERNARD ARNAULT SI CE N'EST QUE SA TENTATIVE DE « BELGICISATION » ÉCHOUA LAMENTABLEMENT EN 2012. MAIS CET ARBRE NE DOIT PAS CACHER LA FORÊT. LES EXILÉS FISCAUX NE SONT QU'UNE INFIME MINORITÉ PARMI CES FRANÇAIS QUI VIVENT À BRUXELLES ET QUI S'Y PLAISENT RÉELLEMENT. EXPlication DE CE PHÉNOMÈNE D'ADHÉSION À LA CAPITALE BELGE QUI SEMBLE ÉCHAPPER À L'ENTENDEMENT DE NOS COMPATRIOTES.

SUR LES 220.000 FRANÇAIS DE BELGIQUE, 80 % SONT À BRUXELLES

Tordons le cou à cette légende urbaine selon laquelle les Français viennent en Belgique pour échapper aux impôts hexagonaux. Ces irréductibles Gaulois représentent moins de 5 % de la population belgo-françophone. En réalité, le profil des 220.000 Français installés chez nous est beaucoup plus varié. Il y a tout d'abord beaucoup de jeunes étudiants dans nos universités et nos hautes écoles. À l'opposé de la pyramide des âges, nous trouvons pas mal de personnes attirées par la qualité de nos maisons de repos, particulièrement dans les zones frontalières. Sans oublier les malades qui sont traités dans nos instituts spécialisés. Mais le gros de la troupe est constitué des expats, non seulement ceux qui œuvrent à l'Union Européenne, mais aussi ceux qui opèrent dans les entreprises françaises de Belgique. Ce sont des fonctionnaires, des cadres, des dirigeants... Cette expatriation serait à 90 % d'origine masculine.

Sur ces 220.000 Français de Belgique, 80 % sont à Bruxelles. Par exemple, il y aurait 11.000 Français à Iselles. Mais il n'y a pas que la commune chère à Philippe Geluck. Il y a également Uccle, Saint-Gilles, Woluwe-Sainte-Pierre. Et puis, ne sous-estimons pas la présence des Français dans le Brabant : Rhode-Saint-Genèse, Waterloo, Laane...

BRUXELLES EST LA BANLIEUE DE PARIS

Apparemment, tous ces Français adorent Bruxelles. « En 4 ans, nous confie Stéphanie Sellier, fondatrice de French-Connect, j'ai rencontré une seule personne mécontente de la Belgique ». Et il semblerait que beaucoup seraient enclins à prolonger leur séjour. Sans compter que certains, comme Eric-Emmanuel Schmitt, pronent la nationalité belge. Alors, pourquoi cet engouement ? Pour en avoir le cœur net, nous avons réalisé une



01 Laurent de Broca



02



03



04



01 Stéphanie Sellier et Muriel Chapelle sont les 2 animatrices de French-Connect.

02 Cette photo de Christian Clavier a été prise à la Place du Châtelein.

03 Bernard Tapie est en guerre judiciaire contre le Tribunal de Commerce de Bruxelles.

04 Est-ce par hasard si Arthur et Dany Boon sont venus s'installer à Bruxelles plus ou moins au même moment ?

mini-enquête avec l'aide de French-Connect. Selon Muriel Chapelle, associée de Stéphanie Sellier, il en ressort que les Français apprécient Bruxelles pour son cosmopolitisme. C'est une « ville monde » dans laquelle ils ressentent une forte possibilité d'immigration. Et puis, les Belges sont « sympas ». Nous ne faisons pas de chichis, nous ne nous prenons pas au sérieux, nous restons accessibles, nous sommes moins protocolaires. Et, évidemment, nous sommes de bons vivants. Notre sens du compromis plaît également. Dans les affaires, nous possédons cette culture du résultat, pas du diplôme.

En ce qui concerne plus spécifiquement Bruxelles, et cela pourrait étonner les Bruxellois, c'est la qualité de vie qui est significative. Pour ceux qui ont vécu à Paris, a contrario, Bruxelles est le paradis. Nos logements sont moins chers et plus grands. Par ailleurs, il y a de nombreux espaces verts. Le Lycée Français (à Uccle) est également un atout. D'autre part, le fait que Bruxelles soit essentiellement francophone est forcément un argument. Dernier avantage : nous sommes la capitale la plus proche. Avec le Thalys, Bruxelles est devenue la banlieue de Paris. Il y en a même qui habitent à Bruxelles et qui travaillent à Paris...

Pour tout savoir sur la plateforme French-Connect www.french-connect.com

CONTRER EMMANUEL MACRON

De plus en plus de Français s'installent à Bruxelles dans le but de créer ou d'acheter une entreprise. D'autres travaillent entre Bruxelles et Paris pour développer leur business. En réalité, les secteurs dans lesquels les Français sont très présents sont multiples : gastronomie, art, architecture, décoration, cinéma, immobilier... Dans les galeries, La Forest Divoette de Jean de Malherbe connaît un beau succès. Et il y a évidemment la contribution du Centre Pompidou au projet Kanal. Au niveau des médias, le magazine Juliette & Victor attire autant de Français que de Belges. À cela, s'ajoutent les start-up dont l'incubateur le plus connu, MolenGreeK, est dirigé par une Française (Julie Foulon). Bref, beaucoup de jeunes entrepreneurs français viennent à Bruxelles pour bénéficier de ces nouveaux écosystèmes...

Hélas, il n'existe pas d'étude d'impact socio-économique concernant la présence française à Bruxelles. Si des chiffres pouvaient être objectifs à ce sujet, il est à parier que les autorités bruxelloises seraient encore plus attentives à accueillir les Français dans la capitale. Car il y a un certain Emmanuel Macron qui fait le forcing pour rapatrier les « brebis égarées chez les Belges »... ■